

SUMARIO

Datos para explicar el lujo.....	R. B. M.
Al trabajo.....	Nils
Diógenes.....	J. M. Z.
Rival del trigo.....	N. Y. H.
Problema de la enseñanza.....	L. B.
Para el Liceo.....	R. B. M.
Dos atentados.....	R. B. M.
Información.....	
Discurso de Parker.....	C. de E.
Cables.....	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

Datos para explicar el lujo

Va aproximándose la hora en que se presenta ataviado el lujo. Las tiendas rebosan de gente, las calles se pueblan y el correo se siente atascado de trabajo con el despacho de los paquetes postales, procedentes de las casas extranjeras que confeccionan trajes vistosos, y sombreros ó simples telas.

Se habla de estrenos, de adornos, de forros, de cintas, de velillos, de canestres, etamines y muchas cosas más. No parece sino que las cajas de hierro se desbordasen en todos los hogares. Es el momento de la compra, en breve llegará el de la ostentación.

Veremos entonces damas de muy distintas fortunas rivalizando en la riqueza de sus trajes, calcularemos el valor de tres sueldos de un marido pendiente de los hombros de una señora; admiraremos en dos joyas de una niña los ahorros anuales de un padre.

Y han necesitado vivir: comer, vestirse, alojarse, hacer regalos de bodas, coronas para los muertos, con frecuencia uno ó dos ó tres criados.

Y todos nos espantamos y en lo secreto de nuestro pensamiento, no juzgamos con benevolencia á las familias que nos deslumbran, cuando sabemos que no hay rentas bastantes para tan grande ostentación.

Lo curioso es que cuando estalla el escándalo de una defraudación todo el mundo se dice: sí, eso se veía; los jefes debieran poner remedio á tiempo; cómo era posible que con un sueldo tan pequeño gastasen sus hijos el lujo que se les veía? Pero es el caso que jamás los jefes se preocupan de esas cosas: dejan hacer.

Hay numerosos empleados en el país para que se les pueda pagar bien, muchos hombres sin ocupación para que las empresas particulares puedan mantener numerosos empleados con altos salarios. El lujo es ilícito, en el noventa y cinco por ciento de los casos. Quiénes pagan ese lujo? El Estado y las casas de comercio. En otra ocasión diremos cómo paga el Estado el lujo de sus empleados.

En cuanto á las casas de comercio es muy sencillo decirlo. Empujan por la fiebre de la venta no tienen escrúpulo de ofrecer las mercaderías al crédito y en muchas ocasiones no tienen otro conocimiento de las personas

que el nombre ó que el vestido que llevan. Pues bien, de esos créditos más del cinco por ciento queda perfectamente perdido para ellas. Es, al menos, la proporción que hemos obtenido de las principales casas. En una sastrería las pérdidas alcanzan á más de cinco mil colones, cuentas incobrables de los últimos años. Demás está decir que esto sucede á pesar del cuidado que en los últimos tiempos se dan los comerciantes para confiar los créditos.

No hemos podido sacar la proporción de las pérdidas en las zapaterías; pero probablemente, por los datos que poseemos, no son menores.

Y cuando esto se sabe, cuando conocemos el monto probable de las fortunas, para qué deslumbrar con un lujo, cuyos orígenes pueden ser turbios? Por lo demás, y en breve insistiremos en ello, el arte de vestir no está en el precio de las telas, sino en el gusto de la elección y en la distinción con que los trajes se llevan.

R. BRENES MESÉN.

Al trabajo

En días pasados dijimos que importa ponerse á la obra de la propaganda de la cultura general en el pueblo hispano-americano, á fin de que mañana, razas de fuerza y de mentalidad mayores no lo anulen tan fácilmente. Hicimos entonces una llamada á los elementos mejores, más inteligentes, generosos y activos que existieran en estos países. Hoy renovamos la invitación, en especial á los elementos de esta República. Hay que comenzar la tarea desde luego.

Por lo pronto hagamos lo que hacen los estudiantes daneses cada fin de año lectivo: *reunirse, trazar un plan de propaganda general y señalar á cada joven el número de conferencias que debe dar á campesinos en el pueblo que elija para su residencia de vacaciones.*

Este es el camino más práctico y menos costoso; sólo exige generosidad y actividad.

Vengan con nosotros los jóvenes estudiantes del Ciclo Superior del Liceo, de la Escuela de Leyes y de Farmacia, Normal y de Comercio y vengán todos los que traigan virtud para el trabajo.

Importa, desde ahora, que los estudiantes se posesionen más y más del gran papel que deben desempeñar en el desarrollo de la cultura del país en que viven. Es una vergüenza que continúen, como hoy, esa vida intelectual ociosa, sin grandes ideas, que son progreso, que son impulso hacia adelante. Vengan, pues. El ejemplo lo tenemos en los estudiantes daneses. Su propaganda de conocimientos generales sobre los asuntos hoy más interesantes para todo hombre civilizado, ha sido tan eficaz que ha hecho de Dinamarca uno de los países más cultos de la tierra. Allí el 99 0/0 de los habitantes lee y escribe. Nosotros tenemos, por lo menos, un 30 0/0 que

no escribe ni lee, que vive en la ignorancia más espantosa.

Reunidos en la oficina de este diario, nos daremos tarea para las vacaciones que vienen. Cada uno puede comprometerse á dar en la temporada cuatro, seis conferencias sobre diversos asuntos en los pueblos. En Marzo, ya de regreso, daremos cuenta de la labor realizada.

Esta propaganda educa. Y vale más para nuestras gentes del pueblo, que esas farsas y esos ampulosos y mentidos discursos políticos, con que lo envenenan interesadamente cada cuatro años.

Además, no puede ofrecerse una misión más noble á una juventud estudianta, que quiere trabajar, que se resista á que la chorreen en el mismo molde de las juventudes pasadas que nada hicieron. Este movimiento nuevo será moralizador y edificante para el pueblo, que verá con gusto cómo la ciudad lo manda sus más risueñas esperanzas para que le lleven luz y cultura, y no cómo hasta ahora amenaza para la honestidad de sus hijas candorosas y para la pureza de las costumbres campesinas.

A establecer cuanto antes los cursos de vacaciones para el pueblo! Aguardamos á los hombres de buena voluntad para empezar la marcha.

HILMAR NILS.

Diógenes

¡Oh extraño símbolo de la incredulidad en la virtud! Tu figura hurafía y desgarrada como el escepticismo, ha quedado plantada en este inmenso arrenal de la existencia. ¡Oh cínico inmortal, esfinge tremendamente silenciosa y burlona, que lanzas á los vientos de la vida, en los pálidos reflejos de tu mezquina lámpara de aceite, amargas y crueles ironías contra la amable gentileza de nuestras ilusiones!

Buscabas una virtud de día, es cierto, pero en las tinieblas de una edad, y para ello pretendías disipar la oscuridad intensa de la noche de un siglo con tu débil é indecisa luminaria. Por eso no lo encontraste nunca, por eso el sarcasmo hiriente é implacable que te presentas, vaga por el mundo eternamente ansioso de iluminar el rostro bondadoso de un hombre honrado.

¡Buscar el hombre en las tinieblas! No; hay que buscarlo á plena luz, á la luz esplendorosa y fecundante del sol de la cultura. Hay que disipar primero la bruma, hay que descender el inmenso crespón que cubre el medio en que los hombres ejercitan sus esfuerzos. Entonces la adorable faz de la virtud tendrá que aparecer siempre rosagante, siempre luminosa.

Y tu error ¡oh Diógenes! cunde en la vida. Todos corremos con la luculilla de nuestro entremimiento, tras la figura de un hombre que imaginamos necesario, en el cual hacemos consistir todas nuestras esperanzas. La noche que nos rodea, no nos importa. Y en ella gastamos esterilmente nuestras energías porque nunca encontra-

mos el hombre ideal que apetecemos, y á cada nuevo fracaso de nuestro empeño nos sentamos desalentados y llenos de amargura en el fondo de ese inmenso tonel de la apatía.

Pueblo, pueblo, vuestro tonel es la desidia. Tonel hediondo al alcohol con que envenenan vuestras almas. De él salís cada cuatro años, con la triste lamparilla de tu necesidad instintiva de derecho, y lejos de orientarte hacia la cumbre que dora el sol de las ideas, caminas en la noche de tu ignorancia, — guiado por ese otro viejo ciego de tu buena fe — buscando el hombre, como si los hombres por sí solos fueran capaces de contrarrestar el medio social viciado en que batallan. Al alcance de vuestra luz, corre á ponerse los farsantes para que tropecéis con ellos. Los lleváis al Poder y os dan con el látigo en la espalda. Porque aun en el caso de que acertarais á dar con un buen hombre, éste se vería impotente para dominar el mar tormentoso de la intriga y la bajeza que en las alturas ruje como nunca lo habéis oído. Por cada voluntad que se levanta, hay ciento que se arrodillan y docientas que se arrastran. ¿Qué hombría de bien sería capaz de atravesar activa y fuerte sobre el largo empedrado de las ondas de este siempre enresapado Tiberiades?

Jóvenes, hagamos la cultura popular. Hagamos la luz en la extensión de nuestros campos y abandonemos mientras tanto el ingrato sendero de la política por el cual no llegaremos jamás á la meta ambicionada. Abramos todas las puertas de las viviendas campesinas para que el sol penetre en las conciencias.

Cuando haya luz, los hombres de bien — que no son pocos — aparecerán, como aparecen los árboles corpulentos de nuestros valles, robustos y frescos, cuando el alba pinta de blanco el firmamento que oscureció la noche.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

LA SIEMBRA

Rival del trigo

El trigo escasea! El trigo no tiene las prosperidades que se le atribuyen! dicen preocupados los hombres de ciencia del mundo entero. Y el prehistórico grano que ha servido de base durante millares de siglos á la alimentación humana, á pesar de ser superior al arroz y la dorada papa de nuestra América, está á punto de ser relegado al olvido.

El nuevo y formidable rival que algunos industriales norte-americanos le oponen, es el plátano, aquel bíblico plátano que tanto abunda en el Perú, Colombia, en el Ecuador, en la América Central, y en las Antillas, y que está llamado á un gran porvenir comercial, si no nos engañan los grandes diarios de Nueva York, y entre otros el HERALD, del cual tomamos

los siguientes datos, que pueden interesar á nuestros agricultores:

"Surge de nuevo, en el terreno de la ciencia, una interesante paradoja, tanto más importante, cuanto que atañe á ese alimento tradicional y común á la mitad del género humano, que se llama "trigo".

Hoy afirma la ciencia que como producto destinado á la alimentación general, ya está firmada la sentencia de muerte del trigo, que no solo es la provisión enteramente inadecuada para la manutención de las razas que se multiplican, sino que no llega, ni con mucho, á poseer estas altas propiedades nutritivas que desde tiempo inmemorial le viene atribuyendo la humanidad hambrienta; y que — ¡quién lo diría! — el despreciado plátano de los trópicos, con su amarilla cáscara, su forma digital, y su nada halagüeña apariencia, se halla en camino de suplantarse á aquel famoso cereal en el aprecio y estimación del mundo.

Y no consiste esto únicamente en el plátano; en igualdad de pesos determinados resulta 25 veces más nutritivo que el trigo, sino también en su capacidad reproductora, que es cuarenta y cuatro veces mayor.

Así vemos á la fruta sobreponerse al cereal; á Honduras arrebatarle la palma á South Dakota, y al hambre en vísperas de desaparecer para siempre de la faz de la tierra.

El cultivo de un acre de trigo en los Estados Unidos cuesta por término medio doce pesos. La misma cantidad cuesta cultivar un acre de plátano, con un rendimiento 144 veces mayor que el trigo.

Un acre de terreno rinde en los Estados Setentrionales unas sesenta y dos libras de trigo. En la América Central un acre de terreno produce cerca de mil libras de plátanos.

El plátano posee cuarenta y cuatro veces más elementos nutritivos que la patata, el principal artículo de consumo en muchos países setentrionales de Europa, y es treinta veces más alimenticio que el arroz, el manjar favorito de más de un millón de habitantes del planeta. Perfeccionense los medios de transporte, y ya no serán posibles esas desgarradoras escenas que el hambre ha ocasionado en la India, en la Rusia y en otras regiones del globo".

Este artículo fué escrito con motivo del banquete celebrado en Nueva York el 15 de Setiembre, por la sociedad de vegetarianos; en el cual se sirvieron veinticuatro platos diferentes de plátanos, hechos todos con la "bananina", ó sea harina estraida de aquel fruto tan agradable al paladar.

Los habitantes del litoral de Colombia, Venezuela, Ecuador y Centro-América, que son todos robustos y fuertes para el trabajo, se alimentan con plátano verde, pintón y maduro y hasta dan la harina muy bien cernida á las criaturas de pocos meses.

Ya que el río suena por esos mundos del comercio extranjero, no será de más que quienes poseamos el precioso rival del trigo nos preocupemos de su cultivo y desarrollo.

El Problema de la Enseñanza

Después del grave problema de la higiene en sus múltiples aspectos, y de la temperancia, no menos grave en sus formas varias de adopción, queda en pie, amenazante, fría, hierática, la solución del método de enseñanza que la juventud necesita seguir para el desarrollo armónico é integral de sus facultades.

Pronunciarse *incontinenti*, á favor de una tendencia, aún cuando ésta reuna universalmente el mayor número

de sufragios, no implica elección acertada. Tal vez, el acaso ha dotado á los niños para quienes se busca un régimen de prosperidad y de solidez en sus estudios, el ambiente, la naturaleza, y las facultades requeribles, pero es más verosímil pensar que se encontrará la ruta directa, partiendo del conocimiento de los propios niños, de sus medios de vida, de sus necesidades, de sus limitaciones, de su porvenir....

Se ha comprendido al presente, que depende el progreso de una Nación, como entidad de posible auge, de fuerza y de desarrollo, del grado de cultura, y de la energía, voluntad y perseverancia que en ella se advierta.

Cuando un pueblo tiene ante sus ojos el espectáculo miserable, de la prostitución *in crescendo*, del alcoholismo, de la vagancia, y de la empleomanía, es cuerdo entristecerse primero, lamentar profundamente el mal, condolerse de la situación. Pero es cordura así mismo, y es patriotismo, y es valor, alzarse triunfante por encima de tanta cabeza humillada por los vicios, y obligarlos á un cambio que modifique que altere virtualmente tan degenerados organismos, ó impida al menos que germinen el mal ejemplo en la infeliz parvada de criaturas, que revolotean al rededor de esos focos de infección.

Y es la niñez la que mueve nuestra pluma. Queremos para ella, el bienestar moral, la tranquilidad del espíritu, la noble satisfacción del hombre que es honrado siempre, en la vida pública y en la vida privada.

La preparación para este cambio, es difícil. Las leyes atávicas, trastornarán en muchos su buena voluntad, en otros, desviarán profundamente los sentimientos; á éstos, alejarán de toda pasión noble, de todo esfuerzo de la voluntad.... Tal es la herencia triste, la herencia inevitable de una generación que debe su sangre al vicio!

Peró el problema de la educación, debe no obstante, ser esencialmente ayudado por los maestros.

La propaganda contra el vicio, llevada á cabo con insistencia, con discreción, hará conocer generalmente el mal; la aplicación de los remedios á los caídos en esa vergonzosa abdicación de la dignidad, hará sentir sus benéficos influjos, y si á ambos remedios, se agrega el de una preparación racional á las facultades del niño en las escuelas, se tendrá para el porvenir, la esperanza cierta de un cambio radical, progresivo, humano, en el desarrollo de los pueblos contaminados por la triple influencia de la herencia, el alcoholism, y las prácticas antihigiénicas.

F. LLORET BELLIDO.

COMENTARIOS

Para el Liceo

En febrero próximo concluirá el quinquenio para que fué contratado el actual director titular del Liceo de Costa Rica don J. Zacarías Salinas. Habrá llegado entonces la hora de juzgar la obra del educador.

Por hoy lo que nos proponemos es señalar uno de los hombres más dignos de suceder en la dirección al señor Salinas. La presentación la hemos hecho ayer por medio del señor Lloret Bellido: ese hombre es don Rafael Altamira.

Para los hombres de estudio en este país el señor Altamira, lejos de ser un desconocido, es uno de los jóvenes autores españoles más dignos de nuestra admiración.

No es la suya una erudición pesada,

sino fresca y pujante, que va iluminando el camino por donde pasa.

Los horizontes que abarca su inteligencia son amplios y va por los nuevos caminos de las ciencias sociales. Su *Historia de España*, de que conocemos dos volúmenes existentes en la biblioteca del Liceo, revelan que es de los hombres empeñados en renovar la manera de hacer la historia. Ha reducido los hombres á proporciones humanas y la obra de civilización, la obra de construcción social, política, industrial, artística, científica le ha absorbido más la atención que la destrucción militar.

Su Metodología de la Historia, es una obra de grandes méritos en nuestra lengua. Se ha inspirado en la metodología alemana, que conoce á fondo. Será un sagaz continuador de lo bueno que existe en el Liceo.

Su nombre limpio será un timbre de honor para ese establecimiento que se bambolea ya porque lo han falseado desde su base, como se probará á su hora, si es necesario.

R. B. M.

DOS ATENTADOS

En los últimos días los diarios han hecho el relato de dos atentados. Uno llevado á cabo en las personas de dos señoras por un cochero; otro en la persona de don Alonso Pérez por varios enmascarados.

Creería uno que se trata de una trasplatación de crímenes de países extraños.

Cómo es que en los pueblos apartados en donde la moralidad fué proverbial se cometen atentados de un refinamiento extraño?

Será necesario investigar las causas y en estudios posteriores nos empeñaremos en discernir cada una de ellas, por que en vano se trabajar por moralizar á un pueblo sin destruir las causas que lo impulsan á la desmoralización.

R. B. M.

INFORMACIÓN

OFICIAL

Relaciones Exteriores.—Se acuerda reconocer al honorable señor don Federico Alfonso Pezet en calidad de encargado de Negocios y Cónsul General del Perú en Costa Rica.

Fomento.—Comunicación del contador del Ferrocarril de Costa Rica poniendo en conocimiento del señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento que se ha dado orden de depositar la suma de ₡ 1.808.40 valor á que asciende el impuesto cobrado por el Ferrocarril por cuenta del supremo Gobierno, sobre los pasajes vendidos durante el mes de Octubre próximo pasado.

Distribución de la suma anterior entre los Hospitales:

Al Hospital de San José	131 olo	₡ 560.92
" " Cartago	23 olo	415.70
" " Alajuela	19 olo	343.40
" " Heredia	15 olo	271.11
" " Limón	12 olo	216.90
Suma		₡ 1807.40

Comisión Permanente.— Dictamen de la mayoría pidiendo se apruebe el contrato por el cual la Municipalidad de este cantón, con fecha 27 de Mayo último, vende á los señores John Mieggs Keith y Faulkner y Felipe J. Alvarado Echandi, 5,000 hectáreas de terreno que tiene derecho á denunciar por ley de 27 de Julio de 1892, en los baldíos de la República. Dictamen de la minoría pidiendo no se apruebe el anterior contrato.

GOBERNACION

DOCUMENTOS DEFECTUOSOS

En el Registro Público
Partido de San José

	Fomb	Asiento
Guadalupe Araya Cruz	76	1447
Leonardo Mora Badilla	78	494
Juan Valverde Chinchilla	—	496
Alejandro Ureña Morales	—	497
Ramón Zúñiga Herrera	—	501
Juan Vargas Marín	—	509

Partido de Alajuela

Elias Morera Rodríguez	76	1689
Leonardo Morera Rodríguez	—	1690
Matea	—	1691
María	—	1692
Jorge	—	1693
Ermelinda Morera Carvajal	76	1694
María Rojas Rodríguez	77	3763
Elias Morera Rodríguez y otros	—	4492
		4655

Partido de Heredia

Eugenio Lamici Gers	78	492
" " "	77	1941

Partido de Cartago

Juan Nepomuceno Bonilla Salas	78	507
Municipalidad de Turrialba	—	447

Registro Público.—San José, 24 de Noviembre de 1904.

JOSÉ M^a ACOSTA.

FOMENTO

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

PLAZAS	90	60	30	3 Vista, Cable
	d/v	d/v	d/v	d/v.
1.—Londres	111			114 116
2.—New York				119 121
3.—San Francisco				119 121
4.—Nueva Orleans				119 121
5.—París	110			113 115
6.—España				69
7.—Italia				113 115
8.—Alemania				110
9.—Bélgica				113
10.—Guatemala				110
11.—Salvador				110
12.—Nicaragua				110

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90	60	30	3 Vista, Cable
	d/v	d/v	d/v	d/v.
1.—Londres				113 110
2.—Francia				112
3.—Italia				112
4.—Alemania				109
5.—España				67
6.—Nueva York				118
7.—San Francisco				118
8.—Nueva Orleans				118
9.—París				110
10.—Bélgica				110
11.—Guatemala				110
12.—Salvador				110
13.—Nicaragua				110

23 de Noviembre de 1904.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

DISCURSO DE PARKER

Bajo los auspicios de negociantes, industriales, banqueros, agentes de cambio, tuvo lugar la solemne manifestación hecha á Mr. Parker. Se quiso responder con ella al partido republicano que sostenía, que sólo él representaba los intereses comerciales, industriales y bancarios.

El discurso de Parker ha sido una crítica tranquila de la política republicana y de sus procedimientos electorales.

El orador llamó la atención sobre las estrechas relaciones existentes entre el partido republicano y los trusts; lo cual le permitió derramar el dinero como jamás se había visto.

Ahora traducimos: "Mr. Hay ha dicho que Lincoln era el modelo de Roosevelt en su conducta. No debo esperar á otros para exclamar, nó, si os preguntase, ¿habría hecho Lincoln ó permitido hacer esa colecta de fondos en la forma que lo ha hecho Roosevelt? Toda esta comedia es la exhibición vergonzosa de una disposición á establecer un compromiso con las conveniencias, á fin de reunir una suma suficiente para justificar la insolente jactancia que aún actualmente no podría dejar duda sobre el éxito que con semejante conducta los jefes republicanos han predicho con tanta confianza, el solo mérito de esa mala partida es que carece de todo pudor. Es tan audaz como inconveniente é insostenible".

Parker recuerda enseguida que los representantes del monopolio del azúcar, del tabaco, del cobre, del acero, etc., han prestado siempre el apoyo de su caja á los republicanos bajo pretexto de que la llegada de los demócratas al poder, comprometería los intereses económicos del país. Ese pretexto á nadie engaña, se sabe que el verdadero móvil de los trusts, es el de conservar en el poder á aquellos que después de haberles dado la tarifa aduanera Dingley prometen mantenerlos á todo precio. El interés bien entendido del país, sería modificar esa tarifa de manera de favorecer las relaciones comerciales con el extranjero y de abrir á la industria americana nuevos mercados.

"El desenvolvimiento de nuestra industria—añade Parker—exige de que las materias primas de que tenemos necesidad se importen en las condiciones más ventajosas y que tengamos relaciones amistosas con todos los países extranjeros".

Casi todas las frases de ese discurso fueron subrayadas con los bravos del auditorio entusiasmado.

C. de E.

CABLEGRAMAS

1.—Submarinos

Yokohama, 24.—Hoy llegaron á éste cuatro los submarinos.

2.—Los anarquistas aumentan

Madrid, 24.—El Gobierno ha preparado un proyecto de ley anti anarquista que se presentará mañana á la Cámara de Diputados. Ha habido tal aumento de anarquistas nativos, especialmente en Barcelona y han llegado al país tantos extranjeros quienes man tienen una propaganda constante que el Ministro ha resuelto instituir medidas energicas de represión.

3.—Todavía Puerto Arturo

Tokio, 24.—Un despacho telegráfico que se recibió á media noche del cuartel general del ejército sitiador de Puerto Arturo, avisa que la noche del 21 el enemigo hizo un contra ataque del Norte saliendo del grupo de fortalezas sitas al Este del cerro de Kevivan. El ataque fué rechazado.

4.—Terrible expectativa

San Petersburgo, 24.—Otra vez hay indicaciones de la posibilidad de una gran batalla al Sur de Mukden. Juzgando por el informe oficial, los japoneses sufrieron un reves muy serio en Sinsintien donde intentaron ejecutar un gran movimiento flaqueador. Los militares opinan que es apenas posible que los dos ejércitos podrán pasar el invierno separados por una distancia de tiro de rifle. Sin embargo los bien contruidos reductos hacen extraordinariamente difícil para cualquiera de ellos de tomar la ofensiva. Se cree que Kuropatkin dejará á Oya-

ma tomar la iniciativa porque los rusos tienen ocupada en la actualidad una posición superior á la de los japoneses. Detrás de esta fuerte línea de defensas tienen la cómoda ciudad de Mukden, donde están reconcentrándose sus fuerzas para el avance en la primavera. Los japoneses tienen también y reunen refuerzos constantemente. Los ríos ya están cubiertos de hielo de suficiente espesor para sostener el pase de la artillería y carretas de la proveduría. Así es que el terreno presenta más facilidades para el avance japonés que en el verano.

5.—Corresponsal japonés.—Miedo á la escuadra del Báltico?

Londres, 24.—Un japonés ha enviado al Post una correspondencia en que descubre la creciente inquietud que ha motivado el viaje de la segunda escuadra del Pacífico, el cual según se cree en esta debese á la inesperada resistencia que ha ofrecido Puerto Arturo.

El corresponsal hace notar lo que llama la inconsecuencia de Egipto en permitir á los navios de Rojstevsky tomar carbón aunque no van á un punto ruso habiendo negado estas facilidades al almirante español Cámara, cuando quiso pasar el acorazado Pelayo por el Canal de Suez, hace seis años. Sostiene el corresponsal que la Gran Bretaña debiera obligar á Egipto respetar la neutralidad en este caso. Avisó un despacho de Chéfu que los japoneses apresaron el vapor británico Tanchow cargado de dos mil cajas de carne en latas destinada á Puerto Arturo.

6.—Los rusos temperantes

Puerto Saíd, 24.—Hoy arribó á esta la segunda división de la escuadra rusa del Pacífico. Se han tomado grandes precauciones para protegerla durante la travesía por el canal. La división se compone de los acorazados Sisioi, Velik y Navarjio, los cruceros Jemtchug, Almaz y Svetlanda los cazatorpederos Bodri, Bliestiaschy, Bezumprechni, Byrtri, Braui, Bodovi y Buiny y algunos trasportes de poca calada. Las bandas tocaron el Himno Nacional Británico en honor del navio guarda británico Furios que se encuentra en el puerto. Los representantes rusos en esta hicieron una visita al almirante Vaelkersamo abordo del insignia. Todos los navios tienen instalados á su bordo el telégrafo sin hilo. La escuadra tomará carbón en esta, sino provisiones de agua comestibles frescos y heno para el ganado que llevan á bordo. El almirante Voelkersanis desmiente con indignación la noticia de que los oficiales y marineros rusos causaron desórdenes en Canea isla de Creta. Dice que algunos marineros ebrios fueron llevados á bordo pero no hubo ni muertos, heridos ni desertores.

7.—Mucha tardanza

San Petersburgo, 24.—Probablemente no se firmará esta mañana la convención anglo-rusa relativa al incidente del Mar del Norte.

8.—Víctimas del frío

Londres, 24.—En algunas partes del Reino Unido se registraron veinticinco grados de hielo. La autoridad des están organizando socorros para los necesitados, pues el rigor de la estación está causando mucho sufrimiento. Se han encontrado los cadáveres de varios individuos que han muerto de frío.

9.—Hacia la India

Londres, 24.—Hoy partió de ésta con destino á su puesto Lord Curzon de Kendelston, Virrey de la India; una gran concurrencia de amigos se reunieron en la estación del ferrocarril para despedirse de él.

10.—Sublevaciones rusas

San Petersburgo, 24.—Un despacho particular de Sebastopod informa que una parte de los tripulantes de la escuadra del Mar Negro amotinaronse el día 22 del presente, débese el movimiento á la influencia de la propaganda revolucionaria. El motín fué sofocado á viva fuerza resultando varios heridos. En el almirantazgo no puede obtener confirmación del telegrama.

11.—Tres yates son causa de alarma

Londres, 24.—Dice un despacho de Puerto Saíd lo siguiente: "Muéstrase en ésta considerable interés en los movimientos de tres yates veloces llamados Florentina, Catarina y Esmerald, que acaban de hacer la travesía del Canal de aquí á Suez. El Florentina pertenece al Conde Vitali de Marsella; el Catarina pertenece á la casa de Camper y Nicholson, de Gosport, Inglaterra, y el Esmerald cuya maquinaria es del sistema turbina, pertenece á Sir Cristóbal Furners, pero el dueño no se halla á su bordo. El Esmerald y Catarina han sido fletados por individuos cuyos nombres los agentes no quieren divulgar, pues tienen estricto encargo de no hacerlo. Estos dos yates han estado en el Mediterráneo desde el 3 del presente mes. Alégase que el destino del Catarina es la India; el Esmerald estuvo en Jaffa el 2 del presente.

12.—Movimiento de bonos

Londres, 24.—En los círculos monetarios de ésta se sabe que se han concluido las negociaciones para la emisión en Berlín y París simultáneamente el día 5 de enero, de bonos del tesoro ruso por el valor de 260,000,000 de pesos. El precio de la emisión será lo mismo que el de la última. Berlín tomará 100,000,000 de pesos y París 160,000,000.

13.—Qué espectáculo!

Chéfu, 24.—Un inmenso montón de carbón de piedra que está colocado cerca de la estación del ferrocarril en Puerto Arturo, fué incendiado por las granadas japonesas el 20. Un junco que salió de Puerto Arturo el 22 avisa que el montón arde todavía; un torpedero japonés apresó al junco, pero lo dejó continuar su viaje á ésta.

AVISOS ECONOMICOS

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios, que vendiendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas.

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su *quinteto* compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de ₡ 3-50 á ₡ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

LA PULPERÍA DEL CARMEN Y LA ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Mudoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

PARA LA NOCHE BUENA juguetes primorosos y confetti por mayor, en la tienda de *Gustavo Pradilla*, bajos del Hotel Internacional.

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de *Elias Calderón*. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

BAZAR DEL MERCADO, tienda de José Esquivel. Tiene un barattillo de *sacos para café* en pergamino, tamaño 32 por 42 y para en oro 27 por 38.

BARBERÍA aséptica de Pascual Montenegro.

CAL DE CONCHA fresca á ₡ 2-25 tanega en esta ciudad. Para órdenes é informes dirigirse á *Otoniel Monje* en Desamparados.

BOTICA FRANCESA. Novedades en drogas.

BOTICA ORIENTAL. Despacho de recetas con esmero y rapidez.

CUARTOS AMUEBLADOS con asistencia y pensión á ₡ 2-00 el día. Cuartos con ó sin muebles, servicio de limpieza y luz eléctrica á ₡ 8-00 y ₡ 10-00 al mes. Comodidad y baratura.

A. Asch.

CERVECERÍA TRAUBE. Produce *Lager Bier*, cerveza negra, marca Estrella.

CERVECERÍA de Richmond. Produce cerveza doble negra.

DEPOSITO DE MADERA el más grande en San José, de propiedad de *Arturo Wolf*, Antiguo local de Manuel Gutiérrez.

VICENTE MONTERO. Una de las más antiguas y conocidas sastrerías.

JIMÉNEZ NÚÑEZ R., Médico Cirujano. 7^o Avenida, frente á la Catedral.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

(ANTES DE ANTONIO LOPEZ & Cº.)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort tapetecible. Camarotes de lujo. Considerables rebajas á las familias que tomen cuatro pasajes. Descuentos á pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 ó 9 de cada mes. El vapor.

"MANUEL CALVO"

de 5,000 toneladas, llegará el 8 de Diciembre, saliendo el mismo día para Génova, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Vetajosa franquicia de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José á

ADRIAN COLLADO

Hará escala en Curaçao.
Pasajes: 3º ordinario á Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA**SERVICIO ATLAS**

Me permito llamar la atención á los señores viajeros del interior que deben traer en certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos cinco días antes de embarcarse.

W. SACHS,
Representante.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE**El vapor "SAINT GERMAIN"**

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre

Valor de pasajes de 1ª clase:

Primera categoría	Ft. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 o/o Ó SEAN:

Primera categoría	Ft. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años, gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & Cº,
Agentes

VA SIENDO SIN RIVAL**EL TALLER MECANICO**

-DE-

ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesta de Moras

CASA DE HABITACIÓN: CALLE 3, N.º 349



Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones é instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta, y también se ejecutan trabajos en reparaciones é instalaciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Cuento para todos estos trabajos con operarios muy competentes.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

- Y -

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.
¡Servicio esmerado!

LA RELOJERIA SUIZA

-DE-

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

G A N G A

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa nº 247 de la calle 17 Norte.

A MIS CLIENTES Y FAVORCEDORES

Tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi taller de zapatería á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª Oeste, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco, calzado de pieles de lo más fino que viene al país, hormas de estilos modernos, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

RAMÓN SOTO H.

IMPRENTA DE "LA AURORA"